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Aumenta recaudación de impuestos a plataformas digitales 

De cara a un debate en el que las 20 economías con mayor influencia en el mundo 

discutirán la entrada de un impuesto mínimo a sociedades, México incrementó 10 

veces su recaudación a empresas extranjeras durante el año pasado, al introducir 

impuestos a plataformas digitales desde junio de 2020. 

Los informes Tributarios y de Gestión del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) exhiben que los ingresos provenientes de empresas con domicilio fiscal fuera 

del país sumaron 6 mil 40 millones de pesos en 2020, lo que implica un aumento de 

915 por ciento en términos nominales. 

Un año atrás, en 2019, las empresas extranjeras entregaron al fisco 595.1 millones 

de pesos, menos que cualquier sector registrado en el país. Incluso su pago de 

impuestos fue 22 veces menor a lo pagado por las firmas dedicadas a la agricultura, 

ganadería, silvicultura y pesca, las cuales –como proporción del producto interno 

bruto– equivalen a dos terceras partes de lo que representa la economía digital, 

muestran datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 

 

Coparmex pone en la mesa plan de apoyo fiscal 

El sector patronal del país presentó a las secretarías de Hacienda y Economía una 

serie de propuestas para una futura reforma fiscal que impulsen la reactivación del 

país, dijo el presidente de la Coparmex, José Medina Mora. 

Algunos planteamientos que puso sobre la mesa son la depreciación acelerada, 

devolución de saldos a favor del IVA y deducibilidad de gastos en destinos turísticos, 

principalmente. 

El líder de la Coparmex explicó que hay dos mesas de diálogo, una con la Secretaría 

de Economía, a cargo de Tatiana Clouthier, y otra con la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público, que dirige Arturo Herrera. 

Expuso que entre las propuestas que plantearon está el permitir que las empresas 

realicen una depreciación más acelerada de sus inversiones; agilizar la devolución 

del IVA porque hay compañías que tienen más de 12 meses sin que les entreguen 

su saldo a favor. 

“Devolución de saldos a favor del IVA, deducibilidad 100% de las prestaciones del 

personal para que las empresas tengan recursos y puedan reinvertir para recuperar 

empleos”. 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/09/economia/017n2eco
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/coparmex-pone-en-la-mesa-plan-de-apoyo-fiscal
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Incremento de 0.5 del PIB por cambios fiscales en 2022 

Fitch Ratings prevé incremento de ingresos por cambios fiscales 

Para el año entrante se prevé que por cambios fiscales se incrementen los ingresos 

del gobierno en medio punto del Producto Interno Bruto (PIB), señaló la agencia 

calificadora Fitch Ratings. 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en la pasada 

Convención de los Banqueros, adelantó que pasadas las elecciones se presentará 

una reforma fiscal para agilizar los trámites y facilitarlos para las pequeñas y 

medianas empresas (pymes), sin contravenir su plataforma de aumentar las tasas 

de impuestos o crear nuevos gravámenes. 

Por su parte, la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel 

Buenrostro Sánchez, indicó en reunión con la comisión de Hacienda de la Cámara 

de Diputados, que existe una ventana de oportunidad amplia en la simplificación 

tributaria para agilizar el cumplimiento de los contribuyentes. 

 

¿Ya hiciste tu declaración anual ante el SAT? Tienes tu última oportunidad 

Hay días de suerte y estos pueden ser para ti. Si por cualquier razón no pudiste 

presentar en tiempo y forma tu declaración anual de impuestos ante el fisco, es decir 

a más tardar el 31 de mayo pasado, aún tienes tiempo para ponerte al corriente con 

la autoridad y así evitar contratiempos en el futuro. 

Si eres persona física estás obligado a presentar declaración anual y es crucial que 

lo hagas antes de hacerte acreedor a multas, actualizaciones y recargos por parte 

del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

“Quien no la haya presentado ya está en falta, sin embargo, puede presentarla de 

manera espontánea, es decir, antes de que la autoridad se lo requiera. Es muy 

importante que la presente este mes (junio), fiscalmente es muy importante, porque 

las consecuencias son mayores después de un mes del vencimiento del plazo para 

presentarla”, explicó Elio Zurita Morales, vocero de la comisión técnica de 

investigación fiscal del Colegio de Contadores Públicos de México (CCPM). 

Por el incumplimiento en la presentación de la declaración anual, el SAT puede 

establecer una estimativa, esto significa que calcula una utilidad fiscal del 

contribuyente de acuerdo a la actividad que realiza. Si esta es incorrecta la persona 

física debe encargarse de demostrar lo contrario, de acuerdo a los artículos 55 y 58 

del Código Fiscal de la Federación (CFF). 

https://impuestum.com/noticias/2411/Incremento+de+0.5+del+PIB+por+cambios+fiscales+en+2022
https://expansion.mx/finanzas-personales/2021/06/09/hiciste-tu-declaracion-anual-sat-tienes-ultima-oportunidad
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Sistema de citas del SAT obstaculiza a nuevas empresas 

El sistema de atención por citas en el SAT, con la reducción de disponibilidad por el Covid-

19, ha impedido a contribuyentes cumplir con obligaciones fiscales e incluso iniciar nuevas 

empresas. 

Nora Flores, presidenta del Instituto de Contadores Públicos de Nuevo León (ICPNL), 

señaló que desde que inició la situación de la pandemia en marzo 2020, el SAT redujo de 

manera considerable el personal disponible para atender a contribuyentes en diferentes 

trámites y con ello la disponibilidad de citas. 

Esta situación ha perdurado, incluso en el mes de mayo del presente año, cuando se publicó 

el regreso de todo el personal a las administraciones locales. 

“Los contribuyentes, ante la necesidad de obtener la cita para renovaciones de firmas 

electrónicas, inscripciones de personas morales o liquidaciones de empresas, entre otras, 

han optado por viajar a diferentes lugares del país donde exista mayor posibilidad de 

obtenerlas”, indicó. 

 

Acusan que lentitud en citas para SAT frena reactivación económica 

El sistema de citas del SAT sigue “lento”, lo que ha provocado que realizar cualquier 

trámite o declaración de impuestos sea un verdadero “dolor de cabeza”, no solo 

para que los contribuyentes puedan cumplir con obligaciones fiscales, sino iniciar 

nuevas empresas. 

El Instituto de Contadores Públicos de Nuevo León, señaló que esta lentitud está 

frenando la reactivación económica, considerando que el SAT juega un papel 

importante en la actividad económica. 

Obtener una cita por medio del portal del SAT es sumamente complejo, expresó 

Nora Flores, presidenta del Instituto de Contadores Públicos de Nuevo León. 

Agregó que esta situación ha impedido a los contribuyentes cumplir con 

obligaciones fiscales, esto pese a que el SAT informó hace unas semanas que 

duplicaría las citas disponibles para los diferentes trámites, dado que presenta un 

gran rezago a más de un año de limitación de las mismas. 

Ante esto, el organismo colegiado propone a la autoridad fiscal revisar los tiempos 

promedio que conlleva cada tipo de trámite para agendar la mayor cantidad posible 

en un día; evaluar la posibilidad de incorporar en su plataforma un tablero que 

indique por administración local y tipo de trámite las citas disponibles, para evitar 

que el contribuyente que busca una cita pierda la oportunidad de agendarla al 

navegar entre diferentes apartados de la página. 

https://www.elfinanciero.com.mx/monterrey/2021/06/08/sistema-de-citas-del-sat-obstaculiza-a-nuevas-empresas/
https://www.milenio.com/negocios/sat-frena-reactivacion-economica-lentitud-citas-acusan
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SAT rechaza pruebas que presentaron 13 contribuyentes señalados como 

factureros 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) no aceptó las pruebas que 

presentaron 13 contribuyentes que fueron señalados como factureros por usar 

facturas electrónicas para amparar operaciones simuladas. 

Informó que las empresas y personas físicas que fueron notificados previamente y 

publicados en el listado de presuntos factureros, tuvieron oportunidad de 

defenderse y aportar pruebas para demostrar lo contrario. 

Sin embargo, el pasado 25 de mayo de 2021 se les dio a conocer que a pesar de 

que aportaron argumentos y/o pruebas, no desvirtuaron el motivo por el que se les 

notificó el oficio de presunción. 

Por esa razón, el SAT actualizó definitivamente la situación en la que se encuentran 

como simuladores de acuerdo a lo que se establece en el primer párrafo del artículo 

69-B del Código Fiscal de la Federación. 

Se trata de empresas y personas físicas de Zapopan y Guadalajara, Jalisco; 

Guadalupe, Zacatecas; Toluca, Estado de México, Quintana Roo, Puebla y Tuxtla 

Gutiérrez, Chiapas, así como de las alcaldía de Azcapotzalco, Cuauhtémoc y Benito 

Juárez de la Ciudad de México. 

Dicen dedicarse a la construcción, servicios de administración de negocios, 

contabilidad y auditoría, asesoría, bufetes jurídicos entre otros, pero no cuentan con 

activos, personal e infraestructura para operar. 

 

 

Recaudación de ISR volvió a caer en abril; erario captó 16% menos 

En el cuarto mes del año, en medio de la reactivación económica, la recaudación 

que obtiene el gobierno por el pago del Impuesto sobre la Renta (ISR) volvió a 

disminuir en comparación con el mismo mes del año pasado, de acuerdo con la 

información presentada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En abril el erario obtuvo recursos por 137,104 millones de pesos, lo que resultó 

16.2% menos, en términos reales, a lo que recaudó en el mismo mes del año 

pasado, cuando el impacto de la pandemia del Covid-19 golpeó con más fuerza en 

la economía del país. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-rechaza-pruebas-que-presentaron-13-contribuyentes-senalados-como-factureros
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-rechaza-pruebas-que-presentaron-13-contribuyentes-senalados-como-factureros
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.eluniversal.com.mx/tag/factureros
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-de-ISR-volvio-a-caer-en-abril-erario-capto-16-menos-20210608-0148.html
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Suman 229,100 muertes por coronavirus en México 

La Secretaría de Salud informó este martes que ya son 229 mil 100 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en el país. 

Mientras tanto, los casos activos estimados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 19 mil 686. 

La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros tres 

padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 

 

 

Anuncia reapertura escalonada de centros comunitarios en Cuauhtémoc 

Después de 14 meses de permanecer cerrados, los Puntos de Innovación, Libertad, 

Arte, Educación y Saberes, mejor conocidos como Pilares, reanudaron 

actividades.   

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, indicó que inicialmente van a operar a una 

tercera parte de su capacidad en lo que avanza el programa de vacunación en la 

Ciudad de México. 

 

 

¿México donará vacunas a Honduras? López-Gatell lo aclara 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, aclaró este martes que México no ha 

realizado ninguna donación de vacunas contra el COVID-19 a Honduras. 

Precisó que, hasta ahora, ese país centroamericano solo ha solicitado vacunas a 

México: “Algunos gobiernos de otros países que han tenido una notoria dificultad 

para tener acceso a las vacunas han hecho peticiones a México por la vía 

diplomática. Son varios, no solamente Honduras”. 

En conferencia de prensa, explicó que los detalles de la petición, cómo el número 

de dosis requeridas, es información que se encuentra en manos de la Secretaría de 

Relaciones Exteriores (RAE), no de la Secretaría de Salud. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/08/suman-229100-muertes-por-coronavirus-en-mexico/
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/9/anuncia-reapertura-escalonada-de-centros-comunitarios-en-cuauhtemoc-304811.html
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/06/08/mexico-donara-vacunas-a-honduras-lopez-gatell-lo-aclara/
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No se han donado dosis de vacunas antiCovid a ningún país: Salud 

Luego de que el gobierno de Honduras anunciara que México donaría a ese país 

100 mil dosis de vacunas antiCovid, la Secretaría de Salud señaló que hasta el 

momento no se ha donado a ningún país de Latinoamérica ningún biológico contra 

el coronavirus. 

"Para claridad, esto no ha ocurrido (donación de vacunas contra covid), esto es 

apenas la petición que se está recibiendo", indicó Hugo López-Gatell, subsecretario 

de Prevención y Promoción de la Salud. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-No-se-han-donado-dosis-de-vacunas-antiCovid-a-ningun-pais-Salud-20218653
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Morena queda en posibilidad de avalar el Presupuesto y las reformas legales 

El partido del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) podrá avalar 

decisiones importantes para el presidente aun cuando el impacto real de la nueva 

configuración de la Cámara de Diputados está por verse, coinciden analistas 

políticos consultados por Expansión Política. 

Pero, también advierten que si no se logran las negociaciones adecuadas, quedarán 

rezagos en el intento de lograr la llamada "cuarta transformación". 

La Coalición Juntos Haremos Historia (Morena, Partido del Trabajo y Verde), según 

el conteo rápido del Instituto Nacional Electoral (INE) alcanzará una bancada de 

entre 265 y 298 diputados. 

 

 

 

AMLO firma contrato para adquisición de trenes del Tren Maya y anuncia que se 

armarán en México 

El Gobierno de México, a través del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur), firmó hoy, 9 de junio, el contrato para la obtención de los trenes del Tren 

Maya con el consorcio Alstom-Bombardier, que está conformado también por Gami 

Ingeniería e Instalaciones, Construcciones Urales y Cupisa. 

Durante su conferencia mañanera, el mandatario mexicano, Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) informó que las empresas que obtuvieron el contrato son de 

Canadá y Francia; sin embargo, -resaltó- los trenes se van a construir en México. 

“Las empresas tienen plantas en nuestro país, de modo que se van a generar 

muchos empleos, de manera especial en Ciudad Sahagún, Hidalgo”, donde se 

construirán los trenes, expuso. 

 

 

 

 

https://politica.expansion.mx/congreso/2021/06/08/morena-queda-en-posibilidad-de-avalar-el-presupuesto-y-las-reformas-legales
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210609/amlo-firma-contrato-para-adquisicion-de-trenes-del-tren-maya-y-anuncia-que-se-armaran-en-mexico/
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210609/amlo-firma-contrato-para-adquisicion-de-trenes-del-tren-maya-y-anuncia-que-se-armaran-en-mexico/
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AMLO pide a Alstom-Bombardier cumplir en tiempo y presupuesto con Tren Maya 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió al consorcio Alstom-Bombardier 

cumplir en tiempo y presupuesto la construcción de los 42 primeros convoyes del 

Tren Maya. 

Con un presupuesto de 36,000 millones de pesos, los trenes tendrán que estar listo 

para 2023, cuando se comenzarán las primeras pruebas preoperativas. 

“Son empresas serias, responsables y estoy seguro que van a cumplir haciendo 

trenes de calidad, modernos, que se va a cumplir con el presupuesto estimado, que 

no van a haber ampliaciones y que se va a a cumplir en el tiempo, que es todo un 

desafío”, aseguro el mandatario federal en su conferencia de prensa matutina desde 

Palacio Nacional. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.forbes.com.mx/amlo-alstom-bombardier-cumplir-tiempo-presupuesto-tren-maya/
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Afore: cómo devolver a mi cuenta el monto que retiré por desempleo 

A raíz de la contingencia sanitaria y económica que generó la pandemia de COVID-

19 en México, decenas de personas tuvieron que acceder a parte de los recursos 

de su Administradora de Fondos para el Retiro (Afore). 

Sin embargo, con el fin de no afectar el ingreso de la pensión en la vida futura se 

podrá devolver lo retirado tras seguir sencillos pasos. 

¿Cómo realizar el reintegro? 

*De acuerdo con la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro 

(Consar), los interesados deberán solicitar el reintegro de semanas cotizadas. Para 

ello, tendrán que asistir a la Afore que guarda sus ahorros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/06/08/afore-como-devolver-a-mi-cuenta-el-monto-que-retire-por-desempleo/
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/02/25/afore-cinco-consejos-con-los-que-podrias-ahorrar-para-tu-jubilacion-mas-de-9000-pesos-en-un-ano/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Inflación suma tres meses fuera del rango objetivo del Banxico 

El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró en mayo un nivel de 

5.89 por ciento a tasa anual, impulsado por el incremento en los precios del 

transporte aéreo, gas doméstico y gasolina de bajo y alto octanaje. 

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), dicho 

resultado representó una desaceleración respecto a abril cuando se ubicó en 6.08 

por ciento. Además, es la menor inflación desde marzo pasado, cuando se colocó 

en 4.67 por ciento. 

De esta forma, la inflación suma su tercer mes consecutivo fuera del rango objetivo 

fijado por el Banco de México (3 por ciento, +/- un punto porcentual). 

 

 

 

Banco Mundial revisa al alza PIB de México a 5% este año 

El Banco Mundial (BM) actualizó su estimación para el crecimiento de la economía 

mexicana este año a 5 por ciento, desde su expectativa previa de 4.5 por ciento, ya 

que la recuperación de Estados Unidos aumentará en las exportaciones. 

“Se prevé que la economía de México se expandirá un 5 por ciento en 2021, ya que 

se espera que la industria manufacturera y el sector de los servicios se beneficien 

con un aumento en la demanda de exportaciones vinculadas con el fuerte 

crecimiento de los Estados Unidos”, agregó. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/09/inflacion-suma-tres-meses-fuera-del-rango-objetivo-del-banxico/
https://www.razon.com.mx/negocios/banco-mundial-revisa-alza-pib-mexico-5-ano-438024
https://www.razon.com.mx/negocios/banco-mundial-remesas-resisten-pandemia-pais-ingreso-mediano-434378
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CitiBanamex: baja riesgo de reformar la Constitución 

Ante los resultados preliminares de las elecciones intermedias del 6 de junio, la 

popularidad de Morena ha disminuido, así como la posibilidad de que se realicen 

cambios al marco constitucional, dijo CitiBanamex. 

 “En la Cámara de diputados tendrán una mayoría absoluta menor a la actual, y 

lejana a la constitucional. En los congresos estatales podrían tener menor número 

donde gozarían de mayoría; lo mismo ocurriría en los casos de las presidencias 

municipales más importantes, incluidas las alcaldías de la Ciudad de México”, dijo 

la firma. 

En contraste, en el caso de las gubernaturas, la cantidad que ganó Morena se ubica 

por arriba de lo esperado. 

 

 

¿Pasamos la ‘prueba’? Kamala evaluó avances de reforma laboral con líderes 

sindicales mexicanos 

La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, sostuvo una reunión 

constructiva con actores del mundo laboral mexicano para evaluar los avances y 

retos de la reforma laboral, pero no se abordó el tema de la anulación del proceso 

de legitimación del Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) en la planta de General 

Motors en Silao, Guanajuato, señaló el abogado Arturo Alcalde. 

“No se trató el tema de Silao, ella no llevó la plática a ningún caso concreto”, dijo a 

este diario el abogado quien fue parte del grupo de líderes sindicales que asistieron 

esta tarde a la reunión con la vicepresidenta Harris. 

Alcalde comentó que fue una reunión respetuosa y constructiva en el sentido de que 

conoció que la reforma en materia de justicia laboral, democratización sindical y 

contratación colectiva va caminando con todas las limitaciones que ello implica y 

con retos que deberán atenderse como son la inspección y capacitación del 

personal que opera la reforma. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/citibanamex-baja-riesgo-de-reformar-la-constitucion
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/08/pasamos-la-prueba-kamala-evaluo-avances-de-reforma-laboral-con-lideres-sindicales-mexicanos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/08/pasamos-la-prueba-kamala-evaluo-avances-de-reforma-laboral-con-lideres-sindicales-mexicanos/
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Pone ojo Kamala en reforma laboral 

La Vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, mostró interés por los 

avances en la implementación de la reforma laboral aprobada en marzo del 2019 y 

en temas como democracia sindical y justicia laboral efectiva. 

 

En el marco de su visita de trabajo a México, Harris se reunió ayer con activistas 

laborales, académicos y sindicalistas para revisar los avances de la reforma y cómo 

puede cooperar el Gobierno de Estados Unidos en su implementación. 

 

 

Deja Kamala Harris promesa de 380 mdd 

Estados Unidos invertirá 130 millones de dólares en asistencia técnica y 

cooperación durante los próximos tres años para apoyar en México la 

implementación de la legislación laboral y financiar programas en beneficio de los 

trabajadores que permitan mejorar sus condiciones y evitar el trabajo infantil y 

forzado. 

Así lo dio a conocer Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, quien 

también anunció al Presidente Andrés Manuel López Obrador que la Cooperación 

Internacional de Financiamiento para el Desarrollo de EU emitirá un préstamo para 

respaldar hipotecas, así como viviendas accesibles, de las cuales entre 40 y 50 por 

ciento se construirán en el sur de México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/pone-ojo-kamala-en-reforma-laboral/ar2199213?v=4
https://www.razon.com.mx/mexico/kamala-harris-eu-invertira-130-mdd-implementacion-reforma-laboral-mexico-438081
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Pide Kamala Harris frenar tráfico de fentanilo 

Es necesario que México frene el tráfico de fentanilo proveniente de China que entra 

por sus puertos, aseveró la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris. 

Al comparecer ante los medios, la funcionaria estadounidense aseguró que su visita 

a la Ciudad de México fue “un éxito” y reveló que alcanzó un acuerdo con el 

presidente Andrés Manuel López Obrador para, además de detener el contrabando 

y el tráfico de armas, atender el tráfico de fentanilo. 

“Hablamos de acuerdos en torno a seguridad, el contrabando, del tráfico de armas, 

del narcotráfico, hablamos específicamente del fentanilo y de la necesidad de 

seguridad en los puertos de México, en lo que está trabajando el Presidente”, 

señaló. 

 

 

Contrataciones laborales a nivel pre-Covid, en 2022 

Una tercera parte de los empleadores en México prevé regresar a los niveles de 

contratación previos a la pandemia del Covid-19 para 2022, indican los resultados 

de la Encuesta de Expectativas de Empleo ManpowerGroup. 

“El 32% de los empleadores encuestados dicen que van a regresar a niveles de 

contratación pre-Covid el próximo año; 29% estima lograrlo en los próximos seis 

meses —a más tardar en diciembre—, 16% dice que no lo logrará porque se 

automatizó, su mercado cambió o halló formas de ser más eficientes, y 22% no 

sabe”, detalló Mónica Flores, presidenta de ManpowerGroup LATAM. 

El director para México, Caribe y Centroamérica de la firma, Alberto Alesi, dijo que 

el pronóstico de generación de empleos es de 400 mil plazas este año. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/09/pide-kamala-harris-frenar-trafico-de-fentanilo/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/contrataciones-laborales-nivel-pre-covid-en-2022
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No costará nada a México inversión de EEUU para aplicación de reforma laboral: 

SRE 

Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, indicó que la inversión de 130 

millones de dólares que el gobierno de Estados Unidos hará en México para apoyar 

la protección de los trabajadores mexicanos y la implementación de la reforma 

laboral "no nos costará nada”. 

"No pidieron nada a cambio, la materia laboral es donde hay mayor afinidad 

ideológica en ambos gobiernos, el gobierno de México esta a favor de sindicatos y 

trabajadores. Estados Unidos tiene un gobierno que tiene un punto de vista a favor 

(de los sindicatos) y no nos cuesta trabajo colaborar en ello”, explicó. 

 

Ferrocarriles del Tren Maya serán fabricados en México 

El consorcio conformado por Bombardier-Alstom firmó este miércoles el contrato 

para la fabricación de los ferrocarriles y vagones del Tren Maya en las plantas de 

las empresas ubicadas en Ciudad Sahagún, Hidalgo. 

De acuerdo con Rogelio Jiménez Pons, director del Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur), se solicitó que se contara con un grado mínimo del 65 por ciento 

de integración, es decir, que los elementos a utilizar fueran de hechura nacional. 

En ese sentido, Bombardier y las empresas llegaron al 70 por ciento de ese grado, 

por lo que se traduce en “empleos para los mexicanos”, lo que hizo a la asociación 

de empresas las ganadoras, indicó Jiménez Pons. 

 

Gobernadores: su peso en oro; nuevo mapa financiero 

Morena y sus aliados, los grandes ganadores en los comicios del pasado 6 de junio, 

no sólo tendrán mayoría en la Cámara de Diputados para aprobar el Presupuesto 

de Egresos de la Federación, sino que también sus gobernadores manejarán la 

mitad de las transferencias que envía el gobierno federal a los estados. 

De acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda, los 16 gobernadores de 

Morena recibirán una bolsa cercana a los 894 mil 232 millones de pesos anuales 

por concepto de transferencias federales, lo que implicará un incremento de 64.5% 

respecto al que recibían hasta antes de la elección. 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-No-costara-nada-a-Mexico-inversion-de-EEUU-para-aplicacion-de-reforma-laboral-SRE-2021860
https://www.contrareplica.mx/nota-No-costara-nada-a-Mexico-inversion-de-EEUU-para-aplicacion-de-reforma-laboral-SRE-2021860
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/09/ferrocarriles-del-tren-maya-seran-fabricados-en-mexico/
https://www.dineroenimagen.com/economia/gobernadores-su-peso-en-oro-nuevo-mapa-financiero/134355
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Refuerzan trabajos en desarrollo y seguridad; migración y economía, otros temas 

de la agenda 

México y EU acordaron redoblar esfuerzos contra el tráfico de personas y el narco, 

así como impulsar el desarrollo para inhibir la migración. 

La vicepresidenta de EU, Kamala Harris, se reunió en privado en Palacio Nacional 

con el presidente López Obrador. Luego encabezaron una reunión de trabajo entre 

comitivas de ambos países. 

 

 

México se afianza en abril como el primer socio comercial de EU 

México se afianzó como primer socio comercial de Estados Unidos en abril, en el 

intercambio de productos, sin considerar servicios, de acuerdo con estadísticas 

difundidas este martes por la Oficina del Censo. 

De todas las exportaciones e importaciones de mercancías realizadas por Estados 

Unidos en el cuarto mes del año, México logró una participación de 14.7%, por 

delante de Canadá (14.2%) y China (13.3 por ciento). 

 

 

Santander seguirá con proceso de compra del resto de su filial mexicana, sin 

deslistarse de bolsa 

En una comunicación enviada de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), explicó que, 

con la finalidad de proporcionar una ventana de liquidez para aquellos inversores 

que quisieran desinvertir sus posiciones en el corto plazo al precio ofrecido, ahora 

su intención es lanzar una oferta pública de adquisición voluntaria, en lugar de una 

de adquisición de cancelación de cotización. 

El español Santander informó que sigue con su intención de formular una oferta 

pública de adquisición en efectivo por todas las acciones que le faltan de su filial 

mexicana (8.3%), pero ahora seguirá en este proceso sin deslistarse de la Bolsa 

Mexicana de Valores (BMV) como lo había anunciado anteriormente. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/refuerzan-trabajos-en-desarrollo-y-seguridad-migracion-y-economia-otros-temas-de-la-agenda
https://www.excelsior.com.mx/nacional/refuerzan-trabajos-en-desarrollo-y-seguridad-migracion-y-economia-otros-temas-de-la-agenda
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-se-afianza-en-abril-como-el-primer-socio-comercial-de-EU-20210608-0169.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Santander-seguira-con-proceso-de-compra-del-resto-de-su-filial-mexicana-sin-deslistarse-de-bolsa-20210608-0116.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Santander-seguira-con-proceso-de-compra-del-resto-de-su-filial-mexicana-sin-deslistarse-de-bolsa-20210608-0116.html
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Vive 'boom' exportación de aguacate 

En los primeros cuatro meses, la exportación de aguacate mexicano aumentó 26.1 

por ciento anual. 

En este periodo se vendieron 565 mil toneladas al exterior, por un valor de mil 247 

millones de dólares, de acuerdo con Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 

(GCMA). 

 

La venta de cigarros en México cayó por 424 millones de cajetillas 

Las tabacaleras en el país también afrontan la crisis económica, al cierre del mes 

de abril del 2021 la venta de cigarros registró una caída del 17 por ciento, esto 

respecto al mismo periodo del año anterior. 

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), 

durante ese plazo se dejaron de vender hasta 424.4 millones de cajetillas de 

cigarros en todo el país. 

 

Al alza pan y galleta: Bimbo informó aumento en productos 

Los productos que fabrica y comercializa Grupo Bimbo, pan y galletas 

principalmente, sufrieron un aumento de entre uno y dos pesos, reportaron 

tenderos. 

“El domingo nos entregaron la nueva lista de precios y desde el lunes ya los 

vendemos con aumento. No subieron todos los productos, pero por ejemplo, 

las mantecadas ya cuestan 21 y costaban 20 pesos y el pan blanco chico estaba en 

25 y ya está en 27 pesos”, comentó Reina Ramírez, dueña de una tienda en la 

delegación Miguel Hidalgo. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/vive-boom-exportacion-de-aguacate-sube-26/ar2199154?v=3
https://www.dineroenimagen.com/economia/la-venta-de-cigarros-en-mexico-cayo-por-424-millones-de-cajetillas/134346?categoria=%22dinero%22
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/9/al-alza-pan-galleta-bimbo-informo-aumento-en-productos-304821.html
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Por pandemia, turistas buscan los hoteles más económicos; 5 estrellas, a la baja 

La ocupación hotelera del país se ha beneficiado por un turismo nacional atípico, en 

donde el segmento de tres a cuatro estrellas ha sido el principal beneficiario, 

mientras que los de lujo se han quedado atrás por sus altos costos. 

De acuerdo con un estudio de KPMG, el promedio de ocupaciones, incluyendo 

segmentos de playa y ciudad, se encuentra 53 por debajo de aquellas registradas 

antes de la pandemia. 

 

 

Infonavit da 450 mdp a firmas investigadas 

La Subdirección de Tecnologías de la Información (TI) del Infonavit ha pagado poco 

más de 454 millones de pesos en contratos a empresas que han sido señaladas por 

irregularidades o por presunto conflicto de interés, de acuerdo con una investigación 

externa, a la que El Sol de México tuvo acceso. 

Entre las empresas a las que el área de TI ha beneficiado en los últimos años está 

Inndot S.A. de C.V., la cual fue señalada por la Auditoría Superior de la Federación 

(ASF) por un daño patrimonial a la federación por más de 20 millones de pesos en 

2018. 

 

IFT aprueba venta de Fox Sports a Manuel Arroyo 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) dio luz verde a la venta de Fox 

Sports a Manuel Arroyo, dueño de el diario El Financiero. 

En un comunicado, el regulador informó que durante la novena sesión extraordinaria 

del Pleno, celebrada el 7 de junio, se resolvió aprobar el contrato de compraventa 

de acciones de Fox Sports en México. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/9/por-pandemia-turistas-buscan-los-hoteles-mas-economicos-estrellas-la-baja-304803.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/infonavit-da-450-mdp-a-firmas-investigadas-subdireccion-de-tecnologias-de-la-informacion-conflicto-interes-6821212.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ift-aprueba-venta-de-fox-sports-a-manuel-arroyo-6819787.html
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Avaddon cumple amenaza; revela datos de Lotenal 

Los ciberdelincuentes del ransomware Avaddon hicieron públicos 3 gigabytes (GB) 

de información supuestamente robada a la Lotería Nacional (Lotenal), aseguró 

Hiram Alejandro Camarillo, director de investigación en Seekurity, firma de 

consultoría en ciberseguridad. 

“Les han dado 192 horas más para comunicarse”, detalló a través de su cuenta de 

Twitter. 

El experto mencionó que un mensaje en el blog del grupo especializado en el 

secuestro de datos advierte que publicará más documentos con información valiosa 

y el resto de los datos será vendido. 

 

 

 

El Salvador autoriza el bitcoin como moneda de curso legal, el primer país del 

mundo en hacerlo 

La Asamblea Legislativa de El Salvador aprobó este martes la Ley Bitcoin y el 

centroamericano se convirtió con ello en el primer país del mundo en reconocer la 

criptodivisa como moneda de curso legal de intercambio. 

La iniciativa, que salió adelante gracias al voto a favor de 62 diputados de los 84 

que componen el Parlamento de mayoría oficialista y entrará en vigor 90 días 

después de su publicación en el Diario Oficial, establece solo el curso legal del 

bitcoin y no de otras criptomonedas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/avaddon-cumple-amenaza-revela-datos-de-lotenal
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-salvador-autoriza-el-bitcoin-como-moneda-de-curso-legal-el-primer-pais-del-mundo-en
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-salvador-autoriza-el-bitcoin-como-moneda-de-curso-legal-el-primer-pais-del-mundo-en
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Suprema Corte decidirá si aplica la Ley Zaldívar 

A propuesta del ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), Arturo Zaldívar, el pleno no entrará a estudiar si la ampliación de su 

mandato es o no constitucional. 

Para resolver en fast track la controversia generada por el artículo decimotercero 

transitorio de la reforma a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación (PJF), 

que amplía su mandato y el cargo de los consejeros de la Judicatura Federal, 

Zaldívar Lelo de Larreaanunció que someterá el asunto a consulta extraordinaria en 

el pleno. 

De este modo, los ministros únicamente van a definir si el PJF debe o no aplicar la 

ampliación de mandato conocida como Ley Zaldívar; sin embargo, no analizarán si 

el artículo que la prevé es acorde con la Constitución. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-este-9-de-junio-6821476.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suprema-corte-decidira-si-aplica-la-ley-zaldivar
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Zaldívar votará en consulta que decidirá si su mandato se extiende en la Corte 

Arturo Zaldívar, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), adelantó este miércoles que votará en la consulta extraordinaria promovida 

por él respecto al artículo transitorio que extiende su mandato en el órgano de 

justicia. 

“Desde luego no voy a excusarme. Voy a votar (porque) me parece que es un asunto 

que por su naturaleza y este tipo de consulta, no admiten impedimentos, no hay 

partes y se trata de defender la autonomía e independencia del Poder Judicial”, dijo 

en entrevista con Grupo Fórmula. 

Sobre la consulta extraordinaria, explicó que es un recurso que permite obtener una 

respuesta “más rápida y eficaz” de la Suprema Corte que la que se obtendría si se 

interpone una acción de inconstitucionalidad. 

 

 

Luis Videgaray impugnará resolución de la Función Pública que lo inhabilita por 10 

años 

Luego de que este martes se dio a conocer que la Secretaría de la Función Pública 

(SFP) decidió inhabilitar por diez años a Luis Videgaray, el excanciller informó 

que impugnará esta decisión. 

Desde Cambridge, Massachusetts, el exsecretario de Hacienda y de Relaciones 

Exteriores de Enrique Peña Nieto reveló que, desde el 11 de mayo de 2021, la SFP 

lo notificó sobre la inhabilitación. 

Y es que, de acuerdo con la institución mexicana, Luis Videgaray falseó 

declaraciones patrimoniales. Esto durante sus gestiones al frente de la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público (2012-2016) y la Secretaría de Relaciones 

Exteriores (2017-2018). 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/09/zaldivar-votara-en-consulta-que-decidira-si-su-mandato-se-extiende-en-la-corte/
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210608/luis-videgaray-impugnara-resolucion-de-la-funcion-publica-que-lo-inhabilita-por-10-anos/
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210608/luis-videgaray-impugnara-resolucion-de-la-funcion-publica-que-lo-inhabilita-por-10-anos/
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210608/luis-videgaray-impugnara-resolucion-de-la-funcion-publica-que-lo-inhabilita-por-10-anos/
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20210608/luis-videgaray-es-inhabilitado-del-servicio-publico-10-anos-por-la-sfp/
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Hoy inician los cómputos distritales de las elecciones 2021, pero, ¿y qué son? 

Este miércoles, el Instituto Nacional Electoral (INE) comienza la que es la tercera 

etapa del proceso electoral: los cómputos distritales. 

Este proceso da inicio el miércoles siguiente al día de la elección y consiste en la 

suma de los resultados anotados en las actas de escrutinio y cómputo que 

provienen de las casillas en cada distrito electoral. 

Los cómputos distritales se hacen en presencia de los representantes de los 

partidos políticos (y de candidaturas independientes, en caso de que las hayan) y 

son llevados a cabo por los consejos distritales. 

 

 

Busca AMLO revivir PriMor 

 Para obtener la mayoría calificada en el Congreso -que perdió en las elecciones 

del pasado domingo 6- el Presidente Andrés Manuel López Obrador ya "cucó" al 

PRI. 

 

"Con Morena, el PT y una parte del PVEM, no toda, se tiene mayoría del 50 más 

uno, que yo le llamo mayoría simple. Si se quisiera tener mayoría calificada, que 

son dos terceras partes, se podría lograr un acuerdo con una parte de legisladores 

del PRI o de cualquier otro partido, pero no se necesitan muchos para la reforma 

constitucional", comentó el Mandatario en su conferencia de prensa. 

 

Gobierno de la CDMX delineará plan de trabajo con los 16 nuevos alcaldes 

La jefa de Gobierno de  la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, señaló que en 

cuanto se oficialice el triunfo de los titulares de las 16 alcaldías se reunirá con ellos 

para delinear el plan de trabajo conjunto para los próximos tres años. 

Además, consideró grave que, tras los resultados de las elecciones del 6 de junio, 

se intente dividir a los habitantes de la capital. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/elecciones-2021/2021/06/09/hoy-inician-los-computos-distritales-de-las-elecciones-2021-pero-y-que-son/
https://www.reforma.com/busca-amlo-revivir-primor/ar2199211?v=4
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/gobierno-de-la-cdmx-delineara-plan-de-trabajo-con-los-16-nuevos-alcaldes/1453676
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Morena, PRI y PAN lideran en los ayuntamientos 

El Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) y el Partido Acción Nacional (PAN) se posicionaron como las tres 

fuerzas políticas que, en solitario, ganaron la mayor cantidad de presidencias 

municipales el pasado domingo, según apuntan datos de los Programas de 

Resultados Electorales Preliminares (PREP). 

El pasado domingo, además los sufragios emitidos por los ciudadanos para renovar 

la Cámara de Diputados y las 15 gubernaturas en juego, los votantes también 

eligieron a presidentes municipales en 30 de las 32 entidades del país; en Durango 

no se renovaron autoridades locales, mientras que en Hidalgo, de los más de 80 

municipios que lo integran sólo se renovaron dos como parte de una elección 

extraordinaria.  

 

 

 

Aprobación de AMLO entre quienes fueron sus votantes bajó 4.3 puntos 

porcentuales 

Entre abril y mayo pasados, el presidente Andrés Manuel López Obrador disminuyó 

su nivel de aprobación mensual promedio de 61 a 57% y aumentó de 39 a 43% su 

nivel de desaprobación. 

De acuerdo con la medición sobre aprobación presidencial realizada por Consulta 

Mitofsky para El Economista, en mayo pasado López Obrador obtuvo, según el 

sondeo por tipo de ocupación, la mayor desaprobación, 63.6%, entre los 

empresarios. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Morena-PRI-y-PAN-lideran-en-los-ayuntamientos-20210609-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aprobacion-de-AMLO-entre-quienes-fueron-sus-votantes-bajo-4.3-puntos-porcentuales--20210608-0165.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aprobacion-de-AMLO-entre-quienes-fueron-sus-votantes-bajo-4.3-puntos-porcentuales--20210608-0165.html
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Se declarará culpable Emma Coronel.- NYT 

Emma Coronel Aispuro, la esposa de El Chapo Guzmán, se declarará culpable esta 

semana de los cargos de ayudar a su esposo a administrar su imperio 

multimillonario y luego, después de uno de sus arrestos, escapar de una prisión 

mexicana de alta seguridad, según una persona familiarizada con el caso. 

En el cargo inicial de conspiración que le imputaron, Coronel enfrentaba de 10 años 

a cadena perpetua. Pero según su acuerdo con el Gobierno, dijo la persona 

familiarizada con su caso, será designada como "participante mínima" en la 

conspiración y probablemente sea sentenciada a mucho menos tiempo. 

 

Clases híbridas, reto al sistema educativo; urgen a implementar estrategias a todo 

vapor 

En medio del retorno a las aulas, que no obliga a los estudiantes a asistir a las 

escuelas, dar clases a los alumnos de manera presencial y virtual simultáneamente 

implica un nuevo reto para el sistema educativo mexicano. 

Vivian Cazadero, directora de diseño instruccional en educación de BEDU, una start 

up de educación online, planteó que esta situación implica una nueva forma de 

enseñanza con técnicas novedosas para que los alumnos entiendan todo lo 

necesario y el uso de herramientas tecnológicas gratuitas que permitan que 

cualquier escuela pueda aplicarlas. 

 

En Cámara de Diputados, plantea AMLO y 4T pacto con el PRI 

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó el resultado de las 

elecciones, y en el caso de la Cámara de Diputados dijo que Morena y sus aliados 

tendrán “mayoría simple”, por lo que si quisieran una reforma constitucional 

buscarían acuerdos con el PRI para lograr mayoría absoluta. 

"Si se quisiera tener mayoría calificada, que son dos terceras partes, se podría 

lograr un acuerdo con una parte de legisladores del PRI o de cualquier otro 

partido, pero no se necesitan muchos para la reforma constitucional", dijo. 

 

 

https://www.reforma.com/se-declarara-culpable-emma-coronel-nyt/ar2199002?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/clases-hibridas-reto-al-sistema-educativo-urgen-a-implementar-estrategias-a-todo-vapor
https://www.excelsior.com.mx/nacional/clases-hibridas-reto-al-sistema-educativo-urgen-a-implementar-estrategias-a-todo-vapor
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/9/en-camara-de-diputados-plantea-amlo-4t-pacto-con-el-pri-304874.html
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Seis candidatos asesinados dan alcaldías a sus partidos 

Los partidos Morena, Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano (MC) 

obtuvieron el triunfo este 6 de junio en seis municipios donde sus candidatos o 

aspirantes fueron asesinados durante el proceso electoral, de acuerdo con el conteo 

del Programa de  

Resultados Electorales Preliminares (PREP). 

En una revisión realizada por La Razón, de los 36 cargos públicos que buscaban 

candidatos y aspirantes que fueron asesinados, seis fueron obtenidos por los 

partidos o alianzas que los postularon. 

 

Próxima semana se sabrá causa de desplome de la L12: Sheinbaum 

La primera etapa de la causa que provocó el desplome de la Línea 12 del Metro se 

dará a conocer la próxima semana, informó, la Jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum Pardo. 

Agregó que a partir de estos resultados ya no se va a especular, sino sencillamente 

será lo que digan los especialistas. 

 

Viene otro recorte de agua en el Valle de México 

A patir de la primera hora del viernes 11 y hasta finalizar el sábado 12 de junio, el 

Valle de México registrará un recorte en el suministro de agua potable. 

El director general del Organismo de Cuenca de Aguas del Valle de México 

(OCAVM) de la Conagua, Víctor Bourguett Ortiz, indicó que la medida se debe a 

que realizarán labores de mantenimiento en la planta de bombeo número 5. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/seis-candidatos-asesinados-dan-alcaldias-partidos-438158
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/proxima-semana-se-sabra-causa-de-desplome-de-la-l12-sheinbaum-6818560.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Viene-otro-recorte-de-agua-en-el-Valle-de-Mexico-20218624
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Causas de migración no se resolverán en dos días.- Harris 

La Vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, advirtió que la migración y 

sus causas no van a resolverse tras un viaje de dos días a México y Guatemala. 

 

Harris remarcó que se atenderán las causas de la migración en El Salvador, 

Guatemala y Honduras con la inyección de inversiones desde Estados Unidos para 

mejorar la economía. 

 

Trudeau calificó de ataque terrorista, asesinato de familia musulmana 

El primer ministro canadiense, Justin Trudeau, calificó ayer de “ataque terrorista” el 

asesinato de cuatro miembros de una familia musulmana que fueron atropellados 

por un hombre en London, Ontario. 

Esta matanza no fue un accidente. Fue un ataque terrorista, motivado por el odio, 

en el corazón de una de nuestras comunidades”, dijo Trudeau durante un discurso 

en la Cámara de los Comunes. 

 

Kamala Harris regresa a Estados Unidos tras su visita a México y Guatemala 

Tras una breve gira en Guatemala y México, la vicepresidenta Kamala Harris, 

partió a Estados Unidos la noche de este martes 8 de junio desde el Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México (AICM). 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, acudió a la terminal aérea 

para despedir a Harris. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/causas-de-migracion-no-se-resolveran-en-dos-dias-harris/ar2199071
https://www.excelsior.com.mx/global/trudeau-califico-de-ataque-terrorista-asesinato-de-familia-musulmana/1453647
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Kamala-Harris-regresa-a-Estados-Unidos-tras-su-visita-a-Mexico-y-Guatemala-20210608-0119.html
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Crece duda de conteos en elecciones en Perú; Fujimori denuncia fraude 

La incertidumbre crecía ayer en Perú, mientras avanza a cuentagotas el escrutinio 

del balotaje presidencial que lidera el candidato izquierdista Pedro Castillo, luego de 

que su rival derechista Keiko Fujimori denunciara "indicios de fraude", posibilidad 

descartada por expertos electorales. 

En línea con su líder, unos 200 manifestantes fujimoristas se congregaron por la 

tarde para protestar contra el "fraude" afuera de la sede de la ONPE, en Lima. 

 

 

El francés Emmanuel Carrère, ganador del Premio Princesa de Asturias de las 

Letras 2021    

El escritor, guionista y periodista francés Emmanuel Carrère es el ganador 

del Premio Princesa de Asturias de las Letras 2021 porque “ha construido una obra 

personalísima generadora de un nuevo espacio de expresión que borra las fronteras 

entre la realidad y la ficción”, tal como afirma el Acta del Jurado del galardón que 

hoy fue dado a conocer de manera virtual en España. 

El Jurado señala que los libros Emmanuel Carrère (París, 1957) contribuyen al 

desenmascaramiento de la condición humana y diseccionan la realidad de manera 

implacable, “Carrère dibuja un retrato incisivo de la sociedad actual y ha ejercido 

una notable influencia en la literatura de nuestro tiempo, además de mostrar un 

fuerte compromiso con la escritura como vocación inseparable de la propia vida”. 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/6/9/crece-duda-de-conteos-en-elecciones-en-peru-fujimori-denuncia-fraude-304768.html
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/letras/el-frances-emmanuel-carrere-ganador-del-premio-princesa-de-asturias-de-las-letras
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/letras/el-frances-emmanuel-carrere-ganador-del-premio-princesa-de-asturias-de-las-letras
https://www.eluniversal.com.mx/tag/premio-princesa-de-asturias-2021
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CAJA FUERTE 

LUIS MIGUEL GONZÁLEZ 

Tierra a la vista: Reforma fiscal, Carta Porte e impuesto global 

El segundo semestre del año será intenso en temas fiscales. El 15 de agosto, el 

Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria, que encabeza Alfonso Ramírez 

Cuellar presentará su proyecto de reforma fiscal. El objetivo de este grupo es 

incrementar sustancialmente los ingresos de los gobiernos locales y el gobierno 

federal, sin subir impuestos ni crear nuevos gravámenes. 

En otra pista, el 30 de septiembre se establecerá el uso obligatorio de la Carta Porte, 

que pretende establecer un control super eficaz de las mercancías que entran y 

circulan por el país. Este complemento de factura servirá para combatir el 

contrabando y la informalidad. Según la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, esta 

medida podría generar cuando menos 150,000 millones de pesos de ingresos 

adicionales al fisco. Supondrá un cambio radical de la forma en que operan las 

empresas de autotransporte y almacenaje en México. 

Reforma fiscal y Carta Porte. Cada uno de estos dos temas es gigante, pero la 

agenda fiscal del futuro cercano no se agota con ellos. En el segundo semestre, 

tendremos también el posible aterrizaje en México del acuerdo global para un 

impuesto mínimo a las grandes multinacionales, como Google, Amazon, Apple, 

Facebook y Microsoft. Este gravamen se podría aplicar a alrededor de 100 

empresas que operan en México, según estima el subsecretario de Hacienda, 

Gabriel Yorio. 

Los efectos de esta medida se dejarán sentir en los ecosistemas en que operan 

estas grandes corporaciones. Quizá signifiquen mayores precios para los 

consumidores, probablemente represente un tanque de oxígeno a empresas que 

compiten contra estos gigantes. Este impuesto podría entrar en vigor en el 2022, 

suponiendo que los países más ricos del mundo mantengan el paso. La semana 

pasada se anunció el acuerdo y en este mes habrá una reunión ministerial para ver 

los detalles. Hay decenas de miles de millones de dólares en juego, una pregunta 

es: ¿De qué tamaño será la rebanada que le tocará a México? Otra más es: ¿Qué 

tipo de esfuerzo le tocará hacer a nuestro país para producir ese nuevo pastel fiscal? 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tierra-a-la-vista-Reforma-fiscal-Carta-Porte-e-impuesto-global-20210609-0007.html
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Es muy pronto para saber cuántos recursos podrían generar el impuesto global y la 

reforma fiscal. Lo que sí está claro es que el Gobierno de México necesita, con 

urgencia, mayores ingresos y nuevas fuentes de recaudación. En el primer 

cuatrimestre del año, el gobierno obtuvo 1.5 billones de pesos en ingresos, pero 

cada uno de los principales rubros registró una caída. Entre enero y abril, la 

recaudación de ISR cayó 2.0%; el IVA, 0.2% y el IEPS, 13.2 por ciento. No es un 

problema de eficiencia recaudatoria, porque el SAT está haciendo bien su chamba. 

El tema de fondo es que el aparato de recaudación se ha rezagado frente a las 

necesidades de gasto. 

La Carta Porte y el impuesto global traerán mayores ingresos pero no evitarán que 

entremos en una discusión a fondo sobre el régimen fiscal. Alfonso Ramírez Cuellar 

se ha referido a mecanismos que eviten las evasiones multimillonarias y a una 

mayor coordinación entre los gobiernos locales y el Gobierno Federal. Hay ideas 

sueltas, se habla de mejorar la cobranza del impuesto predial; de un impuesto a las 

herencias y de un impuesto a los multimillonarios, similar al que han instaurado 

países como Argentina. También se menciona una revisión al alza de los 

gravámenes que ya existen en productos con alto contenido calórico. 

Tenemos muchas ideas sueltas que deberán ser valoradas, no sólo en su potencial 

recaudatorio, sino por su impacto en las actividades que producen los ingresos 

fiscales y en los precios que pagan los consumidores. Necesitamos una reforma 

fiscal profunda, entre otras cosas porque tenemos un régimen fiscal que data de los 

tiempos de López Portillo. En ese momento éramos un país con 67 millones de 

habitantes donde gobernaba un partido sin competencia real; no teníamos internet, 

ni Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos. 

Necesitamos una reforma fiscal ambiciosa pero debemos estar conscientes de los 

riesgos: hace apenas dos meses en Colombia una mala iniciativa provocó grandes 

revueltas sociales. Necesitamos un nuevo acuerdo tributario y tomar en cuenta lo 

que dijo el fisócrata Colbert en el siglo XVII, “cobrar impuestos es el arte de 

desplumar el ganso e impedir que pegue de graznidos”. 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

45 
 

 

Desde el piso de remates 

MARICARMEN CORTÉS 

Optimismo de Hacienda por impuesto global 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, confía en que el nuevo impuesto global 

de, al menos, 15% que aprobaron los ministros de Finanzas del G7 pueda 

implementarse rápidamente y entrar en vigor en 2022. 

Yorio explica que el primer paso será que en la Cumbre del G7, que se realizará del 

11 al 13 de junio en el Reino Unido, los jefes de Estado aprueben el impuesto global 

y el siguiente paso será la próxima reunión del G20, en la que participa México y 

que se realizará el 30 de junio y 1º de julio. 

El propio Yorio reconoce que para que entre en vigor en 2022 se requiere, desde 

luego, que a más tardar en octubre próximo, no sólo esté ya aprobado en el G20, 

sino que también bajo el liderazgo técnico de la OCDE se aterrice el esquema 

operativo. 

Por lo pronto, lo que aprobaron los ministros de Finanzas del G7 es que este 

impuesto sea de, al menos, 15% y que se aplique a empresas que tienen ingresos 

superiores a los 20 mil millones de euros anuales, incluso se tiene ya un universo 

de 100 empresas. 

Aseguró que México desde luego está a favor del impuesto global, pero la postura 

que llevará a la reunión del G20 es que el esquema operativo realmente permita 

que se aplique en todos los países. 

Lo que se pretende es terminar con las agresivas prácticas de planeación fiscal de 

estas grandes empresas multinacionales, que generan una erosión fiscal porque 

pagan impuestos en países como Irlanda, que tienen una muy baja tasa de ISR de 

14% o 15% sobre la cual estiman sus utilidades, en lugar de pagar impuestos sobre 

sus ingresos en los países donde generan sus mayores utilidades y que tienen tasas 

más elevadas. 

Para México, un factor clave es que este impuesto no genere un impacto en los 

precios de las plataformas digitales afectando a los consumidores. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/optimismo-de-hacienda-por-impuesto-global/134350
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RICOS Y PODEROSOS 

MARCO A. MARES 

Impuesto global, como anillo al dedo 

La noticia es que el impuesto mínimo global del 15% a los gigantes tecnológicos 

podría beneficiar a México, en el corto plazo. 

Podría ser tan pronto como el próximo año 2022. 

El impuesto mínimo global le caerá como anillo al dedo a todos los países afectados 

por el impacto económico que provocó el Covid-19 y México no sería la excepción. 

Si los astros se alinean y se dan las condiciones, la Secretaría de Hacienda, que 

encabeza Arturo Herrera podría incluir el impuesto en el paquete económico del 

2022. 

De acuerdo con los distintos escenarios que prevé el subsecretario de Hacienda, 

Gabriel Yorio, para el próximo mes de octubre es probable que ya se tenga mayor 

claridad respecto de la mecánica operativa del impuesto global y en consecuencia 

podría incluirse en el paquete económico del próximo año. Si da tiempo, se incluirá 

en el paquete económico. Si no, entonces se incluirá en una iniciativa aparte. 

El pasado 5 de junio los secretarios de finanzas del G7 acordaron la aplicación de 

este impuesto mínimo global a las empresas de tecnología, como Apple, Amazon, 

Facebook y Google entre otras. 

El funcionario mexicano advierte que lo que se logró fue acordar un impuesto 

mínimo corporativo de 15%. 

Además ya se definió una cifra de cuántas empresas pueden ser gravadas; son un 

universo de 100 empresas. Y también ya se tiene una idea de cómo se van a repartir 

las utilidades. Sería alrededor del 10% de las utilidades que se generen en  las 

empresas con más de 20,000 millones de euros en ingresos. 

El acuerdo entre los secretarios de finanzas del G-7 será revisado y aprobado o 

rechazado éste 11 de junio, por los Jefes de Estado. 

Y si fuera aprobado el G20 lo revisará en su próxima reunión los días 30 de junio y 

primero de julio. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Impuesto-global-como-anillo-al-dedo-20210608-0164.html
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México apoyará el acuerdo del G7, en el seno del G20, porque desde su punto de 

vista facilita lograr un acuerdo global, además de que evita la competencia que se 

está registrando a nivel internacional de reducción de las tasas fiscales. México ha 

puesto especial énfasis en lo relacionado al tema operativo de este nuevo sistema 

fiscal. 

La base del acuerdo es la conciencia internacional en torno a que las 

multinacionales digitales han aplicado prácticas de planeación fiscal agresiva. Han 

aprovechado que muchos de sus componentes, generadores de valor   están 

dispersos en diferentes regiones y no queda claro en donde generan sus ingresos 

y sus utilidades. 

Estas empresas han estado operando a nivel global sin pagar las utilidades que 

realmente corresponden. 

Lo que se está buscando con la iniciativa global es que a los países donde generan 

actividad o servicios de las plataformas tecnológicas también les toque parte de la 

base gravable. 

Una vez que se logre el acuerdo global y se determine la mecánica operativa, cada 

país tendrá que modificar sus marcos jurídicos, sus estructuras fiscales, e incorporar 

los conceptos. 

Se tendrá que llevar a cabo una pequeña reforma para incorporar todos los detalles 

del G20 en cada país. Por cuanto a la posibilidad de que las empresas tecnológicas 

y sus plataformas busquen trasladar el costo del nuevo impuesto a los 

consumidores finales, el subsecretario Yorio reconoce que es un tema que todavía 

no se aborda a profundidad. 

Sin embargo, advierte que ese potencial traslado dependerá de la elasticidad de los 

precios y será un efecto de la oferta y la demanda. 

Pero por ahora lo más importante es atacar la grave erosión de la base gravable 

que están provocando estos gigantes de la economía digital. 

Eso es lo que viene. Y si se concreta, sin duda, será un ingreso muy importante 

para las naciones y por supuesto para México. Veremos. 
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Reforma de subcontratación: ¿dónde estamos y qué está por venir? 

OSCAR ORTÍZ 

La reforma de subcontratación en México representa un cambio de paradigmas en 

muchos sentidos y lleva a las organizaciones a repensar si los modelos operativos 

con los que se han mantenido en el mercado pueden seguir siendo viables para las 

necesidades y tendencias actuales en el ámbito empresarial y de negocios. 

Nos encontramos justo a la mitad del proceso de transición en el que las empresas 

tienen que implementar lo establecido por la reforma y, recientemente, la Secretaría 

del Trabajo y Previsión Social (STPS) expidió los lineamientos para el registro de 

las empresas de subcontratación de servicios u obras especializadas. 

Sin duda, la subcontratación para muchos sectores es indispensable para 

complementar su actividad y ello se ve claramente en sectores primarios y de la 

construcción, por el volumen de sus nóminas y la carga administrativa que eso 

representa, entre otros.  Si vemos la evolución de estos servicios, de acuerdo con 

el Censo Económico del INEGI 2019, tenemos: 

• La subcontratación ha crecido un 37 por ciento en los últimos cinco años 

• Las empresas medianas son las que más utilizan esta figura, con el 31.2 por ciento 

• En el sector servicios, 47.4 por ciento del personal es subcontratado 

• 42.5 por ciento en el sector minería 

• 26.7 por ciento comercio 

Algo importante a tomar en cuenta es que se considera subcontratación de personal 

el servicio consistente en que una persona física o moral proporcione o ponga a 

disposición trabajadores propios en beneficio de otra. 

La regulación de la subcontratación de servicios y obras especializados distintos del 

objeto social y de la actividad económica preponderante de la empresa contratante, 

contempla un proceso de registro ante la (STPS), así como la inscripción al padrón 

público por parte de las empresas de subcontratación de servicios y obras 

especializados. 

Si el prestador de servicios especializados incumple con las obligaciones con sus 

trabajadores, el beneficiario del servicio será responsable solidario. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/oscar-ortiz/2021/06/09/reforma-de-subcontratacion-donde-estamos-y-que-esta-por-venir/
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En perspectiva a la fecha límite para cumplir con lo establecido en la reforma de 

subcontratación, se visualiza un periodo de varias semanas en las que las empresas 

deben continuar realizando análisis y tomando decisiones respecto a cuál es la 

mejor estrategia, pero desde un enfoque integral, que lleve a la organización a 

volver a pensar en cuestiones tan básicas o elementales como el objeto social de la 

empresa o, incluso, cómo está integrada para operar. 

En este sentido, los grupos empresariales deben repensar sus modelos operativos 

desde un enfoque multidisciplinario que integre a todas las áreas de la compañía, 

desde la laboral o de recursos humanos, hasta la fiscal, contable, de nómina, 

seguridad social, gestión de talento o desarrollo organizacional, entre otras. 

De igual forma, es prioritario que consideren algunos puntos básicos para llevar a 

cabo este proceso de transición de manera adecuada, visualizando estrategias de 

largo plazo y no medidas o acciones mínimas viables para cumplir con una fecha 

límite: 

1. Analizar el esquema de subcontratación actual. 

2. Replantear si el esquema vigente entre las empresas operativas y de servicio es 

eficiente y tomar este análisis como una oportunidad de mejora para replantear la 

estrategia. 

3. Determinar los servicios especializados. 

4. Analizar alternativas sobre los modelos de transferencia de empleados. 

5. Revisar los paquetes de compensación. 

6. Diseñar un proyecto de transferencia del plan de pensiones. 

7. Modificar y adaptar las políticas internas. 

8. Definir si es necesario realizar una reestructura organizacional. 

Las empresas requieren establecer una hoja de ruta para asegurar el correcto 

cumplimiento de la reforma y, derivado de la necesidad para contratar servicios 

especializados, será prioritario llevar a cabo un monitoreo más exhaustivo de este 

tipo de proveedores. Si bien los procesos de cumplimiento ya formaban parte 

fundamental de la estrategia de negocio, la reforma de subcontratación vino a dejar 

de manifiesto su relevancia. 

Desde la perspectiva de EY, las empresas deben visualizar más allá del proceso 

transitorio y determinar de qué manera la reforma puede beneficiar tanto a los 

empleados como a las organizaciones. 
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Si bien estarán enfrentando diversos impactos en el rubro laboral, fiscal, legal 

corporativo y regulatorio, entre otros, durante la implementación de la reforma, es 

importante tener claridad en el enfoque de que esto va a traducirse en diversos 

beneficios para los empleados. Es clave establecer una comunicación abierta, clara 

y oportuna con los colaboradores, informarles sus nuevos beneficios y también las 

nuevas obligaciones y, de esta manera, crear un vínculo más cercano con ellos y, 

por lo tanto, aspirar a tener mejores niveles de productividad. 

En perspectiva, a mediano y largo plazo es importante que las organizaciones 

tomen en cuenta los siguientes aprendizajes: 

•El cumplimiento será parte primordial del negocio. 

• Deben estar en una búsqueda continua de eficiencia en los procesos internos. 

•Diseñar estrategias y trajes a la medida, de acuerdo con las necesidades 

particulares de cada organización. 
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EL GRAN ANGULAR 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

Elecciones: ¿el vaso medio lleno o medio vacío? 

Tras las elecciones intermedias del domingo pasado y de acuerdo con los 

resultados preliminares que hoy empezarán a formalizarse en los conteos distritales, 

ahora se confrontan las dos interpretaciones de sus efectos y consecuencias: Por 

un lado, la de quienes opuestos al gobierno aseguran que se derrumbó Morena (el 

vaso medio vacío) y, por el otro, la de quienes desde el poder y con el poder, festinan 

que mantienen el control del Congreso (el vaso medio lleno). 

Permítaseme hacer estas precisiones antes de continuar: Una mayoría simple es 

aquella en que se cuenta con más diputaciones, pero sin llegar a la mitad más uno 

de las 500 posibles, es decir, 251 o más que, de alcanzarse, ya conformarían una 

mayoría absoluta que se convertiría en calificada si se lograran las dos terceras 

partes del total, es decir, 333 escaños o más. Una mayoría absoluta (251 o más) es 

necesaria para aprobar el Presupuesto y una calificada (333 o más), para reformar 

la Constitución. 

 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Después de las elecciones 

El domingo, nadie ganó todo y nadie perdió todo. Cada una de las fuerzas políticas 

puede presumir algunos triunfos y restregar a los rivales algunas derrotas. En 

términos agregados, hay una suerte de empate. 

En un escenario de ese tipo, es difícil suponer que vendrá un cambio significativo en 

las políticas públicas seguidas por la actual administración federal. Sin embargo, tal 

vez se hayan abierto resquicios para impulsar algunas ideas distintas. En materia 

de seguridad y justicia, se me ocurren las siguientes: 

1. Revisar los fondos de aportaciones y subsidios en materia de seguridad. 

Considerando que Morena y sus aliados ganaron un número importante de 

gobiernos estatales y municipales, tal vez exista una mayor disposición del gobierno 

federal para revisar la distribución de recursos entre niveles de gobierno. Esto 

pudiera incluir una ampliación del Fondo de Aportaciones para Seguridad Pública 

(FASP), el restablecimiento del Fortaseg o algún fondo similar para municipios, y la 

modificación de las reglas del Fortamun para incrementar el porcentaje de ese fondo 

dedicado obligatoriamente a gasto de seguridad. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

La otra elección 

Un hombre arrojó una cabeza humana en la casilla 1440 ubicada en Terrazas del 

Valle, en Tijuana, Baja California, y luego huyó a pie sin que la policía ni la Guardia 

Nacional lograran localizarlo. 

Según un reporte de eventos ocurridos durante la pasada jornada electoral, 

presentado por la Marina, muy cerca de ese sitio, en las inmediaciones de la casilla 

1442, un ciudadano encontró una caja de madera “con vísceras y restos de piel 

humana”. 

Poco antes, cerca de 20 personas habían irrumpido en la casilla 2491, de la unidad 

habitacional Lázaro Cárdenas de Metepec, Estado de México: estos sujetos 

golpearon a la gente que estaba formada para emitir su voto y destrozaron la casilla. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¿ALGUIEN SABE si la oficina de protocolo de la Cancillería está de vacaciones? 

 

La pregunta viene al caso porque Andrés Manuel López Obrador nomás no supo 

cómo recibir a Kamala Harris en Palacio Nacional. 

EN SEGUNDOS, el mandatario mexicano cometió seis errores que habrían puesto 

con los pelos de punta a cualquier estudiante de diplomacia del Instituto Matías 

Romero. De entrada, le cambió el cargo y el género, llamándola "presidente" y no 

vicepresidenta. 

 

EN NINGÚN momento le dio la bienvenida formal al país, como corresponde a una 

visita oficial y se limitó a un "mucho gusto". Y aunque Harris intentó tener un breve 

diálogo, López Obrador se limitó a señalar el camino con la mano. Para colmo de la 

informalidad, no la saludó por su apellido, sino por nombre de pila... ¡y se lo 

cambió! Kamala se convirtió en ¡Kabala! 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-06-09/op206251?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Ciudad partida 

Los memes de la ciudad dividida, con una parte occidental ganada por la oposición 

y otra oriental dominada por Morena, se han vuelto virales en redes sociales. Los 

resultados de la elección del 6 de junio muestran, efectivamente, una urbe 

nítidamente dividida entre el oeste y el este, como el Berlín previo a 1991. Esta 

división se prolonga en las zonas conurbadas. El antiguo corredor azul mexiquense 

del poniente de la zona metropolitana ha reaparecido, con triunfos de la oposición 

en Huixquilucan, Naucalpan, Tlalnepantla y Atizapán, entre otros, mientras Morena 

mantiene control sobre los municipios del oriente, como Ecatepec, Nezahualcóyotl 

y Chalco. 

Si bien Morena ha capturado las alcaldías y municipios más populosos, y por lo 

tanto sigue teniendo mayoría en el voto popular, el que la oposición haya ganado 

cuando menos nueve alcaldías ha hecho que suenen las alarmas en el grupo que 

ha gobernado la capital desde 1997. 

 

 

SACAPUNTAS 

La primera de muchas  

Nos cuentan que la de ayer fue la primera de varias reuniones programadas entre 

el presidente López Obrador y la vicepresidenta de EU, Kamala Harris. El próximo 

encuentro será en septiembre, y abordarán el tema económico bilateral, sobre todo 

con la expectativa de que la pandemia haya pasado. Sólo falta definir si será aquí o 

en territorio yanqui.  

Se rolan la Jucopo   

Nos hacen ver que con el nuevo equilibrio en San Lázaro la presidencia de la Junta 

de Coordinación Política deberá rolarse cada año. El órgano que define los temas 

a votarse en el Pleno será encabezado el primer año por Morena, el segundo por el 

PAN, y el tercero por el PRI. En el caso de la Mesa Directiva será lo mismo, pero no 

necesariamente en ese orden.  

 

 

 

https://www.reforma.com/ciudad-partida-2021-06-09/op206252?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/9/sacapuntas-304847.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El ministro Zaldívar está desesperado 

El ministro Arturo Zaldívar está desesperado. Lo revela su propia carta y lo muestra 

también el camino que, en calidad de urgencia, eligió seguir: una “consulta 

extraordinaria” que llevará al pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

Se entiende la exasperación del presidente de la Corte. 

El artículo transitorio que prorroga el ejercicio de su presidencia le ha creado un 

problema muy fuerte con jueces y magistrados, y ha debilitado su posición dentro y 

fuera del Poder Judicial. Las declaraciones de López Obrador —insistiendo en que 

él es el único ministro que puede sacar adelante las nuevas reformas judiciales—, 

en vez de ayudarlo, lo han exhibido como alguien condescendiente con el Poder 

Ejecutivo. 

Más daño no podían haberle hecho desde Palacio Nacional. Peor daño se hizo el 

propio Zaldívar, que no supo decirle “NO” al Presidente de la República. Ese fue el 

error de origen. De ahí derivan todos los que le han seguido en este tema, incluida 

esta última idea de la “consulta extraordinaria” que anunció “dadas las 

circunstancias apremiantes del caso”: No prolongar más “una situación de 

incertidumbre que daña la legitimidad del Poder Judicial Federal”. Sólo que el daño 

ya está hecho. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Desastre. Que a los partidos políticos les quede claro que, si la ciudadanía 

difícilmente se decanta hacia los políticos de cepa, como Javier Hidalgo, Pablo 

Gómez o Alfonso Ramírez Cuéllar, quienes perdieron en su intención de repetir en 

el cargo o, lo que es lo mismo, el voto los devolvió a la realidad, jamás preferirán a 

principiantes. La mejor lección que dejan estos comicios intermedios es el 

conocimiento tácito de que los electores no se dejan engañar, y aquellos 

improvisados quienes se lanzaron, por ser “famosos” no conectan con el voto: 

Paquita la del Barrio, Alfredo Adame, Lupita Jones, Vicente Fernández junior, José 

Joel, El Tinieblas y hasta Sergio Mayer. Para hacer el ridículo están sus entornos 

personales y no la palestra política. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/9/el-ministro-zaldivar-esta-desesperado-304849.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1453670
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

La alternancia es lo que mueve más a los votantes 

Los resultados de las elecciones del 6 de junio han provocado un torrente de análisis 

en un intento de dilucidar su significado y sus consecuencias. 

Antes de interpretar si los ciudadanos guiaron su decisión por los nombres en la 

boleta o por los postulados de los partidos políticos o por su opinión sobre el 

Presidente de la República, quizá valdría la pena considerar una hipótesis más 

sencilla: la costumbre del electorado de producir alternancias. 

 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Harris y López Obrador: el componente estratégico 

Si realmente la administración López Obrador lee la situación que vive el país y su 

proyección estratégica como lo expresa el mandatario en sus mañaneras, habría 

que concluir que están muy lejos de comprender, por ejemplo, a qué vino realmente 

la vicepresidenta Kamala Harris a México. Me imagino que la interpretación real es 

bastante más sofisticada. 

La señora Harris lo dejó claro en el tuit que publicó al iniciar su visita: “Nuestras 

economías están atadas y nuestra seguridad depende una de la otra”. Sin duda, en 

términos públicos, el gran tema es la migración, donde, además de los aspectos 

humanitarios, la vicepresidenta Harris fue muy explícita, tanto en Guatemala como 

en México, de que su país reforzará las medidas de seguridad en su propia frontera. 

El tema migratorio, en medio del gran éxito de la administración Biden en la 

vacunación, en el programa de apoyo y en la reactivación económica del país, sigue 

siendo un capítulo no resuelto y debe cerrar ese flanco este mismo año. Y demanda 

apoyo de México. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-alternancia-es-lo-que-mueve-mas-a-los-votantes/1453652
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/harris-y-lopez-obrador-el-componente-estrategico/1453659


                                                                                                                                                                                    

56 
 

 

LEO ZUCKERMANN 

López Obrador va por el PRI 

Si alguien pensaba que la llamada Cuarta Transformación se detendría por los 

adversos resultados electorales para la Cámara de Diputados, se equivocó. Con 

toda claridad lo dijo ayer el presidente López Obrador en su conferencia matutina: 

“Bueno, si se quisiera tener mayoría calificada, que son dos terceras partes, se 

podría lograr un acuerdo con una parte de legisladores del PRI o de cualquier otro 

partido, pero no se necesitan muchos para la reforma constitucional”. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

De vuelta la extensión de mandato 

Al defender su reforma al Poder Judicial de la Federación, que incluye la ampliación 

por dos años del término constitucional de la presidencia de Arturo Zaldívar al frente 

de la Corte, el presidente López Obrador cargó ayer contra los otros 10 ministros 

que colocó al lado de la corrupción del neoliberalismo, y eso que él propuso a tres. 

Dejando ver desconocimiento sobre términos y tiempos legales, afirmó que con el 

voto de tres ministros (son cuatro), el pleno de la Corte puede declarar 

inconstitucional una ley. Si son dos, ya no. ¿Estamos de acuerdo en eso? No sé si 

tres o cuatro, pero se necesita mayoría calificada (sic) para declarar inconstitucional 

una ley que tiene que ver con otro poder. Luego, dijo que la presidencia de 

Zaldívar concluye a finales de este año, cuando finaliza en diciembre de 2022. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/lopez-obrador-va-por-el-pri/1453653
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/de-vuelta-la-extension-de-mandato
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que la alianza opositora ya acordó quiénes serán sus principales operadores en la 

próxima Legislatura en San Lázaro: los dirigentes de los partidos delegaron la 

responsabilidad de conducir la operación política al líder priista, Alejandro Moreno, 

así como a Rubén Moreira; el PAN delegó esas funciones a Santiago Creel y Jorge 

Romero, mientras que por el PRD será Luis Cházaro, cercano a Jesús Zambrano. 

Que la Sección Instructora de la Cámara de Diputados convocó a reunión virtual la 

noche de este miércoles para cerrar el periodo de ofrecimiento de pruebas en el 

proceso de desafuero contra el diputado Benjamín Saúl Huerta, acusado de abuso 

sexual y violación contra menores de edad, por lo que el caso se acerca a su 

desenlace y, como anticipó el coordinador morenista en San Lázaro, Ignacio Mier, 

ya se perfila un periodo extraordinario de sesiones para discutir y votar el dictamen 

correspondiente. 

 

 

CARLOS PUIG 

Al PRI le urge ser el Verde 

Ayer durante nuestro Botepronto en Milenio Televisión, Fernanda Caso me hacía 

ver algo que me parece preciso: puede ser cierto que el PAN hoy diga que en la 

elección salió más o menos tablas, pero entonces ¿de qué sirvió la alianza con el 

PRI o el PRD? Viendo los resultados ¿no será que la oposición de la derecha 

mexicana le dio vida artificial a los otros dos partidos? 

Ayer mismo, Alejandro Moreno, el presidente del PRI, le comenzó a dar la razón. 

Apenas y necesitó el campechano una insinuación del Presidente de la República 

de que conversarían con ellos para lograr cambios constitucionales, para las que 

hoy no les alcanza, para que Moreno se apuntara. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1029
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/al-pri-le-urge-ser-el-verde
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El triunfo del INE 

El triunfo más importante del 6 de junio para el futuro democrático de México fue el 

del Instituto Nacional Electoral. 

En medio de la tormenta política desatada contra esa institución por el Presidente 

de México, y por dirigentes y candidatos de Morena; en medio de la ominosa sombra 

de homicidios, secuestros y amenazas contra candidatos, precandidatos y simples 

aspirantes a ser elegidos; en medio de la certidumbre pública de que la elección 

sería solo el pretexto de una poselección interminable de litigios, el Instituto Nacional 

Electoral hizo su tarea, organizó la elección, instaló 162 mil casillas en todos los 

puntos del territorio nacional, convocó, capacitó y guio a un millón 400 mil 

ciudadanos que acudieron voluntariamente, sin paga, a ser funcionarios de casilla, 

para recibir, contar y apuntar los votos en una increíble cantidad de actas, luego de 

una increíble cantidad de sumas, con una increíble cantidad de copias para la 

institución y los partidos. 

 

 

CARLOS MARIN 

A los cocineros no se les insulta 

Flaco servicio le hace el presidente López Obrador al ministro Arturo Zaldívar al 

necear con la prolongación de su gestión al frente del Poder Judicial Federal más 

allá del límite fijado por la Constitución. 

Mucho peor: continúa ofendiendo a los demás integrantes del Pleno de la Suprema 

Corte, descalificándolos para encabezar la transformación del sistema de 

impartición de justicia, lo mismo que a todos los magistrados y jueces del país, a 

quienes juzga incapaces y corruptos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-triunfo-del-ine
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/a-los-cocineros-no-se-les-insulta
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CONFIDENCIAL 

Zambrano se defiende 

Aunque deja a su partido apenas en la línea de la supervivencia, con sólo un 3.6% 

de la votación nacional lograda el domingo, el dirigente del PRD, Jesús Zambrano, 

aclaró ayer “con todo respeto” a sus ahora aliados dirigentes del PAN y el PRI que 

“sin el PRD no hubiera sido posible la coalición Va por México”. Y, animado, fue más 

allá.  

“Tal vez si nosotros hubiéramos ido solos en esta elección habríamos logrado el 

doble de la votación que alcanzamos, pero ¿qué caso hubiera tenido?”, dijo 

públicamente. Sólo por eso ya adelantó que seguirá en coalición con esos dos 

partidos para 2024. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Con los resultados del domingo: ¡hay tiro para 2024! 

Imagine por un momento que, en las elecciones del domingo, en lugar de diputados 

federales se hubiera elegido presidente de la República. 

Imagine también que cada una de las dos grandes alianzas que se conformaron 

hubieran respaldado a un solo candidato cada una de ellas. 

 

DARÍO CELIS 

Fondos de Conacyt y la UNAM para Tula 

La reconfiguración de la refinaría de Tula será uno de los pilares de la 4T para lograr 

la llamada “soberanía gasolinera” al final del sexenio. 

El 70% de esta obra corre por cuenta de ICA, que dirige Guadalupe Phillips, y un 

30% por Techint, de Paolo Rocca. Costará unos 2 mil 800 millones de dólares, 

financiados en su totalidad con recursos públicos. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/08/zambrano-se-defiende/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/09/con-los-resultados-del-domingo-hay-tiro-para-2024/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/09/fondos-de-conacyt-y-la-unam-para-tula/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Un poco de dignidad, por favor 

La versión oficial mexicana del encuentro entre el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, no podía ser más 

grandilocuente. Fue un “gran día” para la relación bilateral, escribió en su cuenta de 

Twitter el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien resaltó como 

uno de los grandes momentos de ello el que el Presidente le mostrara los murales 

de Diego Rivera en Palacio Nacional. ¿En serio? Sobre la sustancia, agregó, se 

abordaron la economía y el diálogo de alto nivel, la cooperación para la seguridad, 

y el desarrollo en el sur de México y América Central. “Fue un encuentro muy 

exitoso”, declaró. La pregunta es para quién fue exitoso. Y el reclamo es hasta 

cuándo seguiremos bailando con la música y el ritmo que nos imponen desde 

Washington. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Las paradojas de Marko Cortés 

Hay una discusión abierta sobre si Acción Nacional y su líder nacional, Marko 

Cortés, ganaron o perdieron el domingo. Porque más allá de que aumentarán sus 

diputados en San Lázaro, la jornada electoral estuvo llena de claroscuros para los 

panistas. 

“Marko la libró, el PAN también la libró, pero apenitas. Para nada nos fue increíble”, 

comenta un militante. Entre varios panistas consultados hay coincidencia de que los 

triunfos en Chihuahua y Querétaro son valiosos, pero insisten en que no salvan 

derrotas dolorosas. 

 
 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/08/un-poco-de-dignidad-por-favor/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/06/08/las-paradojas-de-marko-cortes/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Grupo México y Perú, efecto colateral 

Desde el viernes, las acciones de la empresa que encabeza Germán Larrea 

acumulan una caída superior a 6% en un mercado donde el desempeño reciente ha 

sido positivo y en buena por los resultados de las elecciones intermedias y la pérdida 

de la hegemonía legislativa de Morena. Y en el ajuste de los títulos de Grupo México, 

el proceso electoral en Perú, cuya aportación a las finanzas del consorcio mexicano 

es baja, es el motor de volatilidad de los mercados y preocupación de los 

inversionistas por las medidas que aplicaría el candidato socialista Pedro Castillo 

que lleva una ligera ventaja respecto a su contrincante Keiko Fujimori en una de las 

elecciones más reñidas en la época moderna del país sudamericano. Y pese a que 

el equipo de campaña de Pedro Castillo anticipó que en caso de ganar, respetará 

la autonomía del banco central, no habrá expropiaciones y estatizaciones, ni 

controles de cambio o de precios, la cautela continúa. Southern Copper Corporation, 

subsidiaria de Grupo México, opera en Perú mediante 

 

 

 

Pepe Grillo 

El PRI tiene un pretendiente 

El PRI se transformó en objeto del deseo presidencial. ¿Quién lo diría? 

El presidente López Obrador se quiere llevar a lo oscurito al partido que, en sus 

propias palabras, encarna la mafia del poder, el partido que tiene más atareada a la 

UIF. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-grupo-mexico-y-peru-efecto-colateral-6821185.html
https://www.cronica.com.mx/notas-el_pri_tiene_un_pretendiente-1190725-2021
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Rozones 

Padierna, las mafias y las culpas 

Fue la derrotada candidata morenista a la alcaldía de Cuauhtémoc, Dolores 

Padierna, la que ayer apareció para explicar las causas por las que, considera, 

perdió. Llamó la atención que acusara que en esa demarcación hubo un “voto de la 

mafia”, atribuyéndoselo a rivales a quienes relacionó con líderes de afiliación priista 

como Diana Sánchez Barrios o Cuauhtémoc Gutiérrez.  

También, que afirmara que hubo un “voto de la derecha” y que señalara la falta de 

movilización de Morena, pues al final no se vio reflejada la fuerza partidista que 

calcula en 250 mil votos. En la Cuauhtémoc, por cierto, ganó Sandra Cuevas, de la 

alianza, por una diferencia de nada más ¡10 puntos porcentuales!, alrededor de 25 

mil sufragios más que la experimentada política de izquierda. 

 

Javier Solórzano 

Entre ganar y perder 

Los gobiernos y los partidos políticos están obligados a hacer una lectura pausada 

de sus victorias y derrotas.  

No tiene sentido señalar que la causa de la derrota tiene que ver con factores 

externos sin hacer un análisis autocrítico. En la medida en que la lectura de la 

elección sea lo más amplia posible, el entendimiento de lo sucedido permitirá 

enfrentar lo que viene. Va de nuevo: no se gana para siempre ni se pierde para 

siempre. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/padierna-mafias-culpas-438156
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/ganar-perder-438157
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Bibiana Belsasso 

Seguridad, negocios y migración: en ese orden 

Terminando este proceso electoral, que ha dejado ver la violencia que se vive en 

México, y en donde se siente la presencia del crimen organizado en muchas zonas 

del país, llegó Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, para reunirse con 

el Presidente López Obrador. 

El dispositivo de seguridad con el que fue recibida Harris en nuestro país fue 

impresionante, un convoy de 17 camionetas blindadas que integraron la comitiva, 

que son traídas directamente desde Estados Unidos, para el operativo a cargo del 

Servicio Secreto de ese país. 

 

Arturo Damm 

Inversión y consumo 

Si tuviera que elegir una sola variable para responder la pregunta ¿cómo va la 

economía?, sería la Inversión Fija Bruta, IFB, que se realiza en instalaciones, 

maquinaria y equipo, y que forma parte esencial de la Inversión Directa, ID, que 

produce bienes y servicios, crea empleos, y genera ingresos, empleos e ingresos 

que determinan el bienestar de las familias, que depende de la cantidad, calidad y 

variedad de los bienes y servicios de los que dispongan, la mayoría de los cuales 

hay que comprar, para lo cual se requiere ingreso, para lo cual se requiere empleo. 

El INEGI acaba de publicar los datos de la IFB para marzo. En términos mensuales 

(comparando con el mes anterior), la IFB creció 2.3 por ciento, menos que en febrero 

(2.4) y enero (5.3). En términos anuales (comparando con el mismo mes del año 

anterior), creció 1.7 por ciento, primer mes con crecimiento desde febrero de 2019. 

Sumamos 25 meses de decrecimiento de la IFB, misma que en marzo registró un 

nivel similar al de abril de 2011, siendo, de todas las variables económicas, la que 

ha tenido mayor retroceso. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/seguridad-negocios-migracion-ese-orden-438142
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/inversion-consumo-438131
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¿Será? 

¿Y por qué no ha ido? 

A propósito de la visita de la vicepresidenta Kamala Harris, si bien los medios 

estadounidenses celebraron el acercamiento con Guatemala y México, así como el 

cierre de acuerdos e inversión específica, se recordó que la vicepresidenta no ha 

visitado, precisamente, la línea fronteriza de México y EU desde su actual cargo. 

Cuestionada al respecto, la segunda al mando en la Unión Americana se mostró a 

la defensiva y regresó a su discurso de atacar la migración “de raíz”. ¿Será? 

 

Dinero 

Desde un criterio de rentabilidad, la ganancia que obtuvieron Claudio X González y 

socios es pobre: 9 alcaldías de la Ciudad de México. Los resultados que les 

ofrecieron por su inversión los de la alianza PRI, PAN y PRD eran cuantiosos. 

Quitarle a Morena el control de la Cámara de Diputados (y el presupuesto, 

obviamente) y derrotarlo en los estados de la República. No cumplieron. Al contrario, 

el PRI resultó el gran perdedor: tenía 12 gobernadores, tras las elecciones sólo se 

quedará con cuatro. Por su lado, el PAN gobernaba en cuatro, retuvo dos, Querétaro 

y Chihuahua, y perdió dos, Nayarit y Baja California Sur. En cambio, Morena tenía 

seis gubernaturas y ahora tiene 16, es decir, el color guinda se extenderá a la mitad 

de la República. Reconocieron tanto Claudio X como Gustavo de Hoyos, ex 

presidente de la Coparmex, que la batalla está lejos de haberse ganado. Por eso, 

desde Sí por México seguiremos luchando por nuestra democracia y nuestras 

instituciones. Agregaron: Hemos apoyado a la coalición, pero lo establecimos en su 

momento y hoy lo repetimos: no les dimos un cheque en blanco. De ahora en 

adelante nos dedicaremos a auditarlos y presionarlos, a fin de que cumplan lo que 

prometieron. Denunciaremos a quienes no lleven a cabo sus promesas y 

reconoceremos a quienes hagan un buen trabajo. 

 ¿Auditar a Alito Moreno, Marko Cortés y el Chucho Zambrano? Mmm. Por lo 

pronto, Alito ya dijo que está dispuesto a conversar con Morena para darle los votos 

que requiera en caso de que presente una iniciativa para reformar la Constitución, si 

es por el bien del país. Regresando al tema de la escasa rentabilidad de la inversión 

que hicieron en la alianza, tal vez les hubiera convenido más patrocinar a 

Movimiento Ciudadano. Ganó Nuevo León y Monterrey, territorios entrañables para 

la clase patronal, nacional e internacional. 

 

https://www.24-horas.mx/2021/06/09/y-por-que-no-ha-ido/
https://www.jornada.com.mx/2021/06/09/opinion/006o1eco
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Astillero 

El presidente de México, en su carácter de explicador de los resultados electorales 

de este domingo y, en particular, de lo relacionado con Morena y su repercusión en 

los gobiernos, deslizó ayer en su conferencia matutina de prensa la posibilidad de 

buscar acuerdos con próximos diputados federales del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) para impulsar reformas especiales que requieran una mayoría 

calificada de votos que, en la próxima Legislatura, será más difícil de alcanzar que 

en la actual saliente. 

En los hechos ya se han dado ese tipo de acuerdos entre Morena y PRI en el trienio 

legislativo que está por concluir. En momentos complicados, el partido tricolor ha 

colaborado con el guinda para que éste consiga los votos necesarios en esas 

coyunturas. Dulce María Sauri y Rubén Moreira han sido personajes relevantes en 

esos arreglos. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

López Obrador-Harris: señales positivas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador recibió ayer a la vicepresidenta de 

Estados Unidos, Kamala Harris, en un encuentro que fue calificado 

de trascendental por el anfitrión y de productivo por la invitada. 

Según el comunicado emitido por Presidencia, la reunión se tradujo en avances 

como la puesta en marcha de nuevos mecanismos de cooperación económica de 

alto nivel, el fortalecimiento y atracción de inversión extranjera a México, la atención 

a las causas estructurales de migración en la región, la protección de derechos 

humanos, particularmente de los migrantes, así como el impulso de los derechos 

laborales en México y Estados Unidos. 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/09/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2021/06/09/edito

